

Секция «Россия и европейские страны: поиск возможностей сотрудничества»

Место Европейских стран в полицентричном мире и модификация правящих элит

Волков Андрей Вячеславович

Аспирант

Московский государственный университет имени М.В.Ломоносова, Факультет
глобальных процессов, Москва, Россия
E-mail: springs89@mail.ru

Геополитические изменения последних лет демонстрируют нарастающий кризис консенсуса в Европейском Союзе и его неспособность выработать единую стратегию по ключевым международным вопросам. Структурные дисбалансы внутри ЕС, зависимость от внешних акторов, отказ от традиционных христианских ценностей Европы и пропаганда леволиберального прогрессизма стало причиной усиливающегося недоверия между государствами-членами и эрозии европейской политической модели, которая неизбежно приведет к деконструкции проекта ЕС

Одним из определяющих факторов современных международных отношений стал растапливающийся процесс деконструкции институтов глобального управления, что стало причиной умирания эпохи политического модерна, которая так и не построила общую цивилизацию финальной попыткой которой стала попытка построения Ооноцентричного мира, которая провалилась.

Попытки институтов глобального управления предотвратить стратегическую дезинтеграцию сталкиваются с объективными противоречиями и отсутствием единой линии поведения правящих элит. Главным образом это характерно для Европы. Проблема миграционного кризиса, естественная неэффективность санкционной политики, а также провалы в экономической стратегии лишь ослабляют европейские институты.

Возвращение администрации Д. Трампа поставило под сомнение традиционные принципы трансатлантического партнерства. Выступление вице-президента США Дж. Вэнса на Мюнхенской конференции по безопасности демонстрирует, что Вашингтон уже не готов нести издержки по кормёжке европейских прогрессистов и участвовать в затягиваемом Европой конфликте на Украине [7]. Вэнс прямо заявил о необходимости ЕС самостоятельно решать собственные проблемы, включая финансирование оборонных программ и урегулирование «украинского кризиса», указывая на то, что «угроза для Европы исходит не от России, не от Китая, а из-за отступления Европы от некоторых из самых фундаментальных ценностей: ценностей, которые разделяют и США» [8]. Для США, в которых произошла консервативная революция проект ЕС не только не может рассматриваться как союзник, но является идеологическим врагом. Окончательное раскол между США и ЕС произошел после провального визита В. Зеленского, после которого ЕС выразил публичную поддержку демаршу украинского лидера и фактически объявил администрации США холодную войну.

Противоречия между ЕС и США усугубляются растущими различиями в политических курсах. Политика новой администрации Д. Трампа ориентирована на ренессанс традиционных ценностей, тогда как Брюссель продолжает продвигать идеологизированные леволиберальные инициативы, не учитывая объективные реалии. В этом контексте особенно заметен кризис демократии внутри ЕС, где вводятся элементы цензуры и ограничивается свобода слова (наглядный пример – отмена результатов выборов в Румынии 2024 г. по политическим предубеждениям) [3]. Ужесточение контроля над политическим дискурсом, обвинения в манипуляциях выборами и попытки исключить из публичного поля

партии, близкие к консервативному и суверенистскому спектру, подрывают демократическую легитимность европейских институтов.

Досрочные парламентские выборы в Германии, состоявшиеся 23 февраля 2025 г., продемонстрировали дальнейшую фрагментацию политической сцены Европы. На примере Германии мы можем видеть процессы политического раскола когда-то объединённой страны. (практически вся восточная Германия проголосовала за партию «Альтернатива для Германии»). Это явилось следствием разочарования восточных немцев, которые были обманутых сказками о либеральной глобализации. Вместо сказочной свободной жизни, они получили репрессии, неконтролируемую миграцию и террористов. Парламентские выборы в Германии демонстрируют тот тренд по которому пойдёт Европа. В данном случае это снижение поддержки классических партий созданных во времена Холодной войны или на фоне либерального триумфа 90х.

Можно сказать, что главным выводом из парламентских выборов является то, что Германия идёт по пути своей самоликвидации. Поскольку единая Германия фактически является продуктом окончания Холодной войны и в условиях краха т. н. идеологии "конца истории" её либеральная идеология не способна противостоять новым геополитическим вызовам.

Процесс самоликвидации Германии естественно затронет и Европейский союз, который также является продуктом окончания Холодной войны и приведёт к ликвидации понятия Единая Европа с последующей классической борьбой между старыми Европейскими странами, которые имеют более долгий уровень единой государственности. Прежде всего это касается Испании и Франции [9]. Это страны в которых более всего возможен консервативный ренессанс, учитывая растущую популярность партии Vox и RN. Именно представители консервативных партий этих стран явились организаторами съезда т.н. правых в Мадриде, где лидеры европейских консерваторов объявили о «повороте на 180 градусов в европейской политике»[5]. При этом общая эрозия демократии приведет к эрозии республиканизма и возрождению устойчивой власти традиционных католических монархий в поствестфальском мире. Главным образом тут можно говорить об Испании.

Собственную линию традиционно проводят Австрия, Венгрия и Словакия, выражая недовольство брюссельской бюрократией и выступая против антироссийских санкций и финансовой поддержки Украины. Политическая трансформация в таких странах Центральной Европы, как Венгрия и Словакия, демонстрирует растущую тенденцию к независимой внешней политике, что еще больше ослабляет единство ЕС. Правительства В. Орбана и Р. Фицо выступают с жесткой критикой брюссельской бюрократии, отказываются поддерживать антироссийские санкции и противодействуют выделению финансовой помощи Украине. Такая позиция вызывает резкое неприятие со стороны руководства ЕС, однако отражает реальную усталость европейских стран от затрат на поддержание разжигания конфликта на Украине и антироссийской политики [4]. Политика Орбана и Фицо демонстрирует не только готовность к самостоятельному маневрированию в условиях нарастающего кризиса внутри ЕС, отстаивая национальные интересы в противовес политике Брюсселя, но и формирование единого макрорегиона в границах Австро-венгерской империи.

В долгосрочной перспективе углубление стратегической расстыковки между США и ЕС приведет к неизбежному поражению брюссельской бюрократии и приведет к власти в раздробленной Европе новые элиты, которые осознают необходимость пересмотра внешнеполитического курса, однако в краткосрочной перспективе прогрессистская идеология ЕС приведет к эскалации политического и военного противостояния.

Политика России в данных условиях будет заключаться в ситуативном совпадении ин-

тересов с США по ключевому вопросу – уничтожению Европейского союза. И Россия и США должны прикладывать совместные усилия, чтобы Европейский союз был разделен и прекратил свое существование, чтобы иметь возможность иметь отношения с 27-ю суверенными странами исходя из наших интересов.

Источники и литература

- 1) 1. Айтбаева Г. Проблема единства в Европейском союзе. // Российский совет по международным делам. 21 июля 2023: <https://russiancouncil.ru/blogs/g-aytbaeva/problema-edinstva-v-evropeyskom-soyuze/>
- 2) 2. «Альтернатива для Германии» добилась исторического успеха на выборах. // РБК. 23 февраля 2025: <https://www.rbc.ru/politics/23/02/2025/67bb598e9a7947035c3681ce>
- 3) 3. Вэнс: Выборы в Румынии отменены из-за давления ЕС. // Российская газета. 14 февраля 2025: <https://rg.ru/2025/02/14/vens-vybory-v-rumynii-otmeneny-iz-za-davleniia-es.html>
- 4) 4. Выбрали «нелиберальный путь»: как Словакия и Венгрия противостоят ЕС. // ТАСС. 27 марта 2024: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/20372257>
- 5) 5. "Торнадо Трампа". Что известно о встрече в Мадриде лидеров европейских правых партий // Российская газета. - 2025. - 08.02: <https://open-resource.ru/spisok-literatury/>
- 6) 6. Ильин Е.Ю. Концепция Большой Европы от Лиссабона до Владивостока: проблемы и перспективы. // Вестник МГИМО Университета. 2015. No. 2. С. 84-92.
- 7) 7. Что значит выступление Вэнса в Мюнхене для отношений США и Евросоюза. // Ведомости. 17 февраля 2025: <https://www.vedomosti.ru/politics/articles/2025/02/17/1092520-chto-znachit-vystuplenie-vensa-v-miynhene>
- 8) 8. Remarks by the Vice President at the Munich Security Conference. // The American Presidency Project. February 14, 2025: <https://www.presidency.ucsb.edu/documents/remarks-the-vice-president-the-munich-security-conference-0>
- 9) 9. Волков А. В. «Германия идет по пути своей самоликвидации»: политолог – о выборах в бундестаг // МИР 24. - 2025. - 24.02: <https://mir24.tv/articles/16626378/germaniya-idet-po-puti-svoej-samolikvidacii-politolog-o-vyborah-v-bundestag>